

NOTAS DE PRIMERA PLANA

Reforma: Deja papa caliente. **El Universal:** Instituciones públicas, con 986 casos de acoso sexual. **La Jornada:** En SHCP, el primer relevo del gabinete; llega Edgar Amador. **Excélsior:** Edgar Amador toma el timón en Hacienda. **El Heraldo de México:** Edgar Amador asume como Secretario de Hacienda. **Milenio Diario:** Impone EU al Menchito cadena perpetua y multa de 6 mil mdd. **El Sol de México:** Sale Rogelio Ramirez de la O de la Secretaría de Hacienda.

PRIMERAS PLANAS METROPOLITANAS

El Universal Cd.: CDMX actualiza su plan para investigar los feminicidios. **La Jornada Cd.:** Retrasan medio año la entrada en vigor de lineamientos para mercados públicos. **El Heraldo de México Cd.:** Refrenda apoyo a la mujer. **El Sol de México Cd.:** Mujeres denuncian que la violencia no cesa.

TARJETA INFORMATIVA

PRENSA IECM

Para promover la participación ciudadana en el ejercicio de Presupuesto Participativo 2025, el **Instituto Electoral de la Ciudad de México (IECM)**, el Congreso local y la alcaldía Coyoacán realizaron un foro informativo en el Centro de Artes Santa Úrsula. En el encuentro, las consejeras del **IECM** Erika Estrada y Maira Guerra llamaron a la población a registrar sus proyectos y emitir su opinión por las opciones que consideren que pueden generar mayores beneficios para su comunidad. [Basta](#), [La Crónica de Hoy \(sitio\)](#), [Metro Noticias MX \(Sitio\)](#), [Dossier de Prensa CDMX \(sitio\)](#)

El **IECM** llamó los ciudadanos a inscribir propuestas para el Presupuesto Participativo 2025. ¿Qué es? Cada año el Congreso local aprueba el presupuesto de la CDMX y las alcaldías. 4 por ciento de los recursos destinados a las demarcaciones es para el Presupuesto Participativo, el cual se aplica en proyectos propuestos por los ciudadanos de una colonia o pueblo. Esta cantidad se divide de manera igualitaria entre todas las colonias y pueblos que integran cada Alcaldía. [Reforma](#)

Para conmemorar el Día Internacional de la Mujer 8M, Mauricio Tabe, alcalde en Miguel Hidalgo encabezó la Feria 'Primero las Mujeres, un Encuentro de Mujeres y Niñas en MH', donde reconoció la labor diaria de las jefas de familia, así como el papel que juegan niñas y adolescentes en el futuro del país y la Ciudad. Desde la explanada de la alcaldía, Tabe, acompañado por las mujeres que conforman su gabinete, representantes de la Organización de las Naciones Unidas (ONU) y del **Instituto Electoral de la Ciudad de México (IECM)**, dio el banderazo de arranque de esta Feria donde se ofrecieron servicios de salud femenina y se realizaron innumerables actividades con motivo del 8M. [El Universal \(sitio\)](#), [Hoja de Ruta \(Sitio\)](#), [Mensaje Político \(Sitio\)](#), [Mexiqueño EDO.MEX \(Sitio\)](#), [CCO Noticias](#)

(sitio), [Reporte AO CDMX \(Sitio\)](#), [Reporte Coyoacán CDMX \(sitio\)](#), [Sociedad Noticias CDMX \(sitio\)](#), [Balón Cuadrado CDMX \(sitio\)](#), [CDMX Magacín \(Sitio\)](#), [El Universal \(sitio\)](#)

En respuesta al bajo índice de participación juvenil en las recientes elecciones en la Ciudad de México, el **Instituto Electoral de la Ciudad de México (IECM)**, bajo la dirección de **Patricia Avendaño**, y la Junta Local Ejecutiva del INE, liderada por María Luisa Flores, han establecido una colaboración con universidades públicas y privadas, así como con los Scouts de México, con el objetivo de fomentar el voto entre los jóvenes. Esta iniciativa busca incentivar la participación electoral en las próximas elecciones judiciales capitalinas. [103.3 Radio Fórmula](#), [88.1 Universal](#), [Canal 8.1 Heraldo TV](#)

En el Congreso del Estado de México se llevó a cabo el foro "Mecanismos de Participación Ciudadana", donde diputadas, académicos y especialistas coincidieron en la necesidad de fortalecer la participación ciudadana como eje para la transformación social y política de la entidad. **Patricia Avendaño Durán (IECM)** compartió la experiencia de la Ciudad de México, donde el presupuesto participativo existe desde 2011, destinando el 4% del presupuesto anual de cada alcaldía a proyectos comunitarios. [Sé Uno Noticias \(Sitio\)](#)

Un total de 12 candidatos han presentado su declinación para participar en la elección de jueces y magistrados del Poder Judicial de la Ciudad de México, que se llevará a cabo el próximo 1 de junio. Así lo informó la presidenta del **Instituto Electoral de la Ciudad de México (IECM)**, **Patricia Avendaño**, quien explicó que han recibido escritos en los que se les explica la dimisión de algunas candidaturas. Agregó que este número puede cambiar en los próximos días, toda vez que el órgano electoral está citando a los candidatos para que ratifiquen su decisión de participar y para corroborar su identidad. [La Querella Digital CDMX \(sitio\)](#), [100.1 Stereo Cien](#), [Canal 8.1 Heraldo TV](#), [Canal 8.1 Heraldo TV](#)

En un hecho inédito, el PRD demandó penalmente desde la tribuna del Congreso de la Ciudad de México a tres magistrados del Tribunal Federal Electoral, por haber desconocido las gestiones de Nora Arias como presidenta de ese partido. El PRD perdió su registro como partido luego de que en las pasadas elecciones no logró el mínimo requerido de votos, que es del 3 por ciento del padrón. Fue entonces que Nora inició el procedimiento ante el **Instituto Electoral de la CDMX** para conservar el registro local. [Excélsior \(Sitio\)](#), [El Sol de México](#), [La Prensa](#)

Jorge Buendía García, escribió: El polémico Pedro Haces se halla sumido en un espiral de críticas y señalamientos, por su ostentosa fortuna y sus excesos como usar un helicóptero para transportarse a la Cámara de Diputados. Su máximo sueño es tener un partido. Lo intentó con Fuerza por México, pero resultó fallido ese proyecto. Casualmente de un día para otro, Haces se interesó en el PRD de la Ciudad de México. Buscó a magistrados del Tribunal Electoral para que lo pusieran al tanto de la situación en que se encontraba el Sol Azteca, aunque ya lo sabía de primera mano por Lobo, quien al ver que no se perdió el registro de nuevo volteó al partido que lo hizo dos veces delegado en Gustavo A. Madero y tres veces diputado en el Palacio de Donceles y Allende. Pronto Lobo buscó al adicto a la fiesta y a la bohemia, Carlos Estrada, exdelegado en Iztacalco e incondicional de Jesús Zambrano, para que se autoeligiera como presidente del Consejo Estatal del PRD, pese a haber renunciado al mismo. Armaron un consejo a espaldas de la presidenta legítima del Sol Azteca, Nora Arias Contreras, e hicieron nombramientos que no les reconoció el **Instituto Electoral y el Tribunal Electoral, ambos de la Ciudad de México**. [Impacto](#)

El Tribunal Electoral de la Ciudad de México impuso una multa de mil 131 pesos al Partido Verde Ecologista por promocionarse indebidamente con la imagen del ex Presidente de la República, Andrés Manuel López Obrador, durante el pasado proceso electoral local. En una sesión realizada esta tarde, el Tribunal resolvió que el partido político vulneró el principio de equidad en la contienda al incluir la figura del ex Mandatario en la transmisión de un promocional en radio y televisión. Además, le pidió al **Instituto Electoral de la Ciudad de México (IECM)** hacer el cobro de la sanción. [El Mañana de Reynosa TAMPS \(sitio\)](#)

ELECCIÓN DEL PODER JUDICIAL FEDERAL

El Instituto Nacional Electoral (INE) ofreció transparencia en el cómputo de los votos de la elección judicial. El próximo 1° de junio competirán 4 mil 428 candidatos -salvo algunos ajustes menores que puedan darse- y la ausencia de conteos rápidos y programas de resultados preliminares, los cómputos irán dándose a conocer según se concluya el análisis de cada paquete, dijo Guadalupe Taddei, consejera presidenta del INE. [La Jornada](#)

Bajo Reserva comenta: Nos hacen ver que en el INE siguen buscando la ruta para definir cómo darán a conocer los resultados de la elección de ministros y ministras de la Suprema Corte el mismo día de la jornada de votación. Eso es lo que ha prometido la consejera presidenta Guadalupe Taddei, que sí o sí habrá resultados el de junio. Pero sin programa de resultados electorales preliminares (el famoso PREP) ni conteos rápidos, no se ve cómo podrá cumplir. Algunos consejeros, nos aseguran, recuerdan que la complejidad de la elección y la falta de presupuesto hacían imposible un compromiso en ese sentido, pero imperaron las ganas de quedar bien con Morena. ¿Será? [El Universal](#)

Sacapuntas señala: Este lunes, el INE, presidido por Guadalupe Taddei, inicia la impresión de las boletas que se usarán para elegir a cinco magistrados del Tribunal de Disciplina Judicial. Son 38 aspirantes para ese cargo: 20 mujeres y 18 hombres. Por cierto, el avance en la impresión de las papeletas para toda la elección está en 55.8 por ciento. [El Heraldo de México](#)

Póker Político refiere: El Instituto Nacional Electoral (INE) ha puesto las cartas sobre la mesa: el tope de gastos para las campañas de jueces, magistrados y ministros será de 220 mil pesos. Una cantidad que, en la mesa del póker político, parece más un farol que una apuesta real para garantizar equidad en la contienda. Quienes ya llevan meses promoviendo su imagen han jugado su mano con libertad, sin límite de apuestas, mientras que quienes apenas se sentarán a la mesa con este presupuesto, lo harán con fichas contadas y bajo una lupa que, hasta ahora, ha sido selectiva en su aplicación. [UnomásUno](#)

Delia Quiroa Flores soñaba con ser ingeniera en Mecatrónica en algún país europeo, hasta creó un prototipo de máquina que, de forma automatizada, retiraría de las calles los ponchallantas que grupos delictivos lanzan para evitar el paso de vehículos de las fuerzas de seguridad durante los enfrentamientos que se registran en Tamaulipas. Delia cuenta con una licenciatura y una maestría en Derecho y ahora busca ser jueza. Participará como candidata en la elección de jueces federales. [El Universal](#)

El INE presentó una Urna Conmemorativa con la Memoria de la Participación Política de las Mujeres en México en el periodo 2014-2025. Entre otros documentos; incluye el bando solemne con el que la Cámara de Diputados declaró Presidenta electa a Claudia Sheinbaum. La ceremonia fue encabezada por la Secretaria de Gobernación, Rosa Icela Rodríguez, la consejera Guadalupe Taddei, y el presidente del Senado, Gerardo Fernández Noroña. [Reforma](#), [El Heraldo de México](#), [Excélsior](#), [Milenio Diario](#)

El PAN en el Estado de México otorgó, entre 2015 y 2023, más de 270 contratos a tres redes de empresas con apariencia de "fachada". por un monto total de 73.3 millones de pesos. De acuerdo con registros de contrataciones ante el INE, las favorecidas son, al menos, 27 empresas que comparten características entre sí, como domicilios inexistentes, no localizables o que no corresponden con alguna compañía. También cuentan con los mismos representantes legales o accionistas, fueron constituidas por los mismos notarios públicos o no existen referencias sobre su experiencia ni medios de contactos. [Reforma](#)

Instituciones y dependencias federales registraron 986 denuncias por hostigamiento sexual y acoso a mujeres de enero de 2024 a febrero pasado, entre ellas grabaciones por debajo de la falda, intentos de besos a menores de edad y tocamientos. Los organismos que registran la mayor cantidad de casos son la UNAM, con 187; Pemex, con 100; la CFE, con 95; el IPN, con 82, y el Colegio de Bachilleres, con 53, de acuerdo con información obtenida vía transparencia. El INE registró 29 casos. [El Universal](#)

La secretaria de Gobernación, Rosa Icela Rodríguez Velázquez, pidió honrar a las miles de mujeres que con rebeldía abrieron el camino a favor de los derechos políticos para todas. "Su lucha no fue en vano, sembraron la libertad que hoy cosechamos", aseveró en el Instituto Nacional Electoral, donde funcionarios gubernamentales, electorales y legisladores, entre otros, encabezaron actos conmemorativos por el Día Internacional de la Mujer. [La Jornada](#), [Excélsior](#), [La Jornada](#), [La Razón de México](#)

TEPJF

La presidenta del Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación (TEPJF), Mónica Soto, pidió a las mujeres no descuidar los cargos, a fin de seguir en el avance del liderazgo de género y evitar retrocesos en la función pública. Lamentó que las cámaras del Congreso de la Unión actualmente no sean presididas por mujeres, y advirtió: "sí, sí se pueden dar pasos atrás, y cuando nos distraemos o nos dejamos distraer llega el momento donde nos pueden meter goles". [La Jornada](#)

PARTICIPACIÓN POLÍTICA DE LAS MUJERES

En el marco del 8M, la jefa de Gobierno, Clara Brugada, anunció la reinstalación de la Alerta de Violencia de Género contra las Mujeres (AVGM) en la Ciudad de México, que contará con nuevas acciones, como la actualización del protocolo de investigación de feminicidios y la creación de un grupo especializado de búsqueda de mujeres y niñas. En el Metropolitano, la jefa de Gobierno se comprometió a que la alerta permanezca en la capital. [El Universal](#), [Excélsior](#), [Excélsior](#), [Reforma](#)

Aunque en el Presupuesto de Egresos de la Federación (PEF) 2025 se destinaron más de 508 mil millones de pesos a la promoción de la igualdad sustantiva entre hombres y mujeres, más de 50 por ciento de dichos recursos se concentran en pensiones, lo que "limita su impacto estructural", indica un estudio del Centro de Investigación Económica y Presupuestaria (CIEP). [La Jornada](#)

En la Cuauhtémoc no se ejerce "terrorismo contra las víctimas de violencia de género", afirmó la alcaldesa, Alessandra Rojo de la Vega, consultada para conocer sus acciones durante el 8M. Detalló que desplegará un operativo especial de atención y escucha a las miles de mujeres que asistan a la movilización, con puntos de hidratación y de protección civil, así como baños públicos móviles y espacios de atención médica. La Jornada Violeta iniciará antes de las 09:00 horas con los puntos de hidratación en Reforma, desde la glorieta de la Diana Cazadora hasta avenida Juárez. [Excélsior](#)

Nudo Gordiano publica: El Día Internacional de la Mujer en 2025 nos invita a reflexionar sobre avances y desafíos pendientes en la lucha por la igualdad en México. Este año, el contexto es especialmente significativo, ya que se da en el arranque del gobierno de Claudia Sheinbaum, la primera mujer presidenta del país, quien ha colocado la agenda de género como una de sus prioridades. Sin embargo, aunque hay logros importantes que celebrar, también persisten retos estructurales que demandan atención urgente. [Excélsior](#)

CONGRESO LOCAL

La integrante de la fracción parlamentaria del PAN en el Congreso de la Ciudad de México, Claudia Pérez Romero, demandó al gobierno capitalino el proteger a mujeres durante su participación en la marcha del sábado con motivo del 8M, sin presencia de granaderos y represión disfrazada de querer proporcionar seguridad. [La Prensa](#)

La advertencia que lanzaron las diputadas de Morena en el Congreso de la Ciudad de México y aliadas es que no van a permitir que continúe la sinrazón de jueces que atropellan los derechos de las mujeres y que dejan en libertad a los que las violentan. A manera de protesta por la desprotección en que se encuentran las mujeres, las representantes populares colocaron un tendedero en el lobby del recinto de Donceles y Allende contra el Poder Judicial de la capital del país. [La Prensa](#)

CIUDAD DE MÉXICO

La jefa de Gobierno, Clara Brugada, dio la "bienvenida" a todas las manifestaciones y movilizaciones a las que están convocando colectivas, activistas, feministas y organizaciones de la sociedad civil parahoy, Día Internacional de la Mujer. El 8M, enfatizó, es un día de lucha, protesta y exigencia, y advirtió: "Mientras no haya igualdad en el mundo, las mujeres seguiremos luchado". [Excélsior](#)

Las obras del trolebús Chalco-Santa Martha, las cuales registran dos años de retraso, fueron supervisadas por la presidenta Claudia Sheinbaum y la gobernadora Delfina Gómez Álvarez, así como la jefa de Gobierno de la Ciudad de México. [La Prensa](#)

El gobierno de México, mediante la Secretaría de Economía, anunció una inversión de cerca de 7 mil millones de dólares en el marco del Plan México por parte de las empresas Sempra Infraestructura y Mercado Libre. Invertirán casi 7 mil millones de dólares. Sempra Infraestructura y Mercado Libre inyectarán capital en el país, algo que, afirma el secretario de Economía, refleja la confianza y el respeto que existe. [Excélsior](#)

El secretario de Seguridad y Protección Ciudadana, Omar García Harfuch, se reunió en Estados Unidos con Kash Patel, director del Buró Federal de Investigaciones (FBI, por sus siglas en inglés), para reforzar la coordinación y comunicación en materia de seguridad entre ambas dependencias. [El Heraldo de México](#)

El presidente de Estados Unidos, Donald Trump, expresó que dio "un pequeño respiro" en la imposición de 25 por ciento en aranceles a México y Canadá para "ayudar" a sus vecinos; sin embargo, advirtió que este apoyo se acabará el 2 de abril. La presidenta de México, Claudia Sheinbaum, nombró a Edgar Abraham Amador Zamora como nuevo secretario de Hacienda y Crédito Público, en relevo de Rogelio Ramírez de la O, quien presentó su renuncia formalmente al cargo, aunque seguirá cerca del Poder Ejecutivo, al ser nombrado Asesor Económico Internacional. [Milenio Diario](#)

COLUMNAS POLÍTICAS

Templo Mayor publica: Aunque falta la aprobación del Senado, la llegada a Hacienda de Edgar Amador, viejo conocido de Claudia Sheinbaum marcará un cambio de escuela y estilo. Para nadie es secreto que Rogelio Ramírez de la O -quien llevaba meses tocando el botón para bajarse del autobús por temas personales- es de una escuela económica más ortodoxa que la de Amador, por lo que se anticipan modificaciones en la manera de conducir la SHCP. [Reforma](#)

Bajo Reserva señala: Nos cuentan que el coordinador de los diputados de Morena, Ricardo Monreal parece empeñado en erigirse como obstáculo para los legisladores que apoyan a la presidenta Claudia Sheinbaum. En medio del enfrentamiento abierto con los vicecoordinadores de la bancada, Gabriela Jiménez y Alfonso Ramírez Cuéllar, quienes buscaban impedir que se modificara la reforma antinepotismo de la mandataria federal, para entrar en vigor en 2027. Don Ricardo, nos cuentan, intentó proyectar la idea de que la ley propuesta tenía como destinatarios Andrés Manuel López Beltrán sus hermanos y su papá. "Mientras yo sea el coordinador. no vamos a admitir que se le ofenda al expresidente Andrés Manuel López Obrador y tampoco a su familia", declaró el zacatecano. [El Universal](#)

Frentes Políticos indica: Con la llegada de Edgar Amador a la Secretaría de Hacienda, el gobierno de Claudia Sheinbaum marca una transición clave en política económica. Amador viene a equilibrar estabilidad macroeconómica con las demandas sociales de la 4T, asegurando un crecimiento sostenido sin comprometer las finanzas públicas. [Excélsior](#)

Sacapultas expone: Tremenda grilla se está armando en Morena por la decisión de su dirigente nacional, Luisa María Alcalde, de incluir en los estatutos del partido la prohibición al nepotismo, desde 2027, en cargos de elección popular. Un sector está en total desacuerdo con la medida y busca evitar que dicho candado se plasme en sus

documentos básicos. El caso es que todo indica que la lideresa no la tendrá fácil, pues manos de San Lázaro y el Senado están meciendo la cuna para impedir que lo concrete. [El Heraldo de México](#)

Trascendió refiere: Ricardo Monreal dejó en claro que mientras él siga siendo el coordinador de la bancada de Morena en San Lázaro cuidará la imagen del ex presidente Andrés Manuel López Obrador. "Vamos a procurar que su figura se enaltezca, se mantenga incólume", dijo, admitió que si no fuera por el tabasqueño nadie de los guindas, de PT y de PVEM estaría en su curul, y reveló que tiene comunicación constante con Andrés López Beltrán: "Lo estimo demasiado, es un joven inteligente, talentoso, humilde, pero con una capacidad política sorprendente". Órale. [Milenio Diario](#)

El Caballito dice: Nos platican que la Secretaría de Seguridad Ciudadana tiene listo el operativo que acompañará la marcha por el 8M en la CDMX, en el que participarán 800 uniformadas con equipo de protección personal como casco, escudo y extintores, los cuales fueron previamente revisados ante personal de Derechos Humanos de la Ciudad, para garantizar que el polvo que contienen no es tóxico para la piel y cumple con la norma correspondiente. Todo ello, sin dejar de lado las decenas de vallas metálicas que cercan edificios, monumentos y comercios. [El Universal](#)